

Zeitschrift:	Archivum heraldicum : internationales Bulletin = bulletin international = bollettino internazionale
Herausgeber:	Schweizerische Heraldische Gesellschaft
Band:	80 (1966)
Heft:	4
Rubrik:	Internationale Chronik = Chronique internationale

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

des sceaux et des matrices antérieurs au début du XIX^e siècle et une pénétrante analyse de la transformation des armes communales jusqu'à nos jours.

Par sa très riche et très complète documentation, ce beau livre se recommande non

seulement à ceux qui s'intéressent à l'histoire des Pays-Bas, mais encore aux héraldistes et aux sigillographes qui trouveront dans ses pages une source de renseignements de tout premier ordre.

Cl. Lapaire.

Internationale Chronik — Chronique internationale

VIII^e Congrès international des sciences généalogique et héraldique

Le huitième Congrès international des sciences généalogique et héraldique s'est tenu à Paris du 20 au 25 juin, dans les salons de l'hôtel des ducs d'Estissac, sous la présidence du duc de Brissac, M. Jacques Meurgey de Tupigny en étant le secrétaire général. Les thèmes choisis étaient pour la généalogie : la valeur des archives familiales ; pour l'héraldique : de très nombreux objets, tels que sources, application de l'héraldique, philatélie, publicité, armoiries communales, de corporations, etc.; pour la sigillographie : sceaux communaux; pour l'iconographie, enfin : les blasons dans les portraits.

La multiplicité des sujets traités s'est traduite par l'abondance des conférences annoncées, une cinquantaine, dont la moitié consacrées à l'héraldique. Cette pléthora a obligé la présentation de communications simultanées dans trois salles différentes, désavantage pour l'auditeur souvent embarrassé dans son choix et privé de l'écoute d'un travail intéressant. Malgré ces inconvénients, le congrès a rempli son but qui est de favoriser le contact personnel entre chercheurs et amis de la généalogie, du noble art et des sciences annexes. Plusieurs réceptions fort réussies, la visite des Archives nationales, ont agrémenté ces journées auxquelles le ciel capricieux de juin a souri malgré tout.

Olivier Clottu.

Invitation au II^e Congrès international de vexillologie du 1^{er} au 3 septembre 1967 à Zurich

La vexillologie (c'est-à-dire la science ayant pour but l'étude des drapeaux et pavillons) prend une place de plus en plus importante à côté de l'héraldique, de la sigillographie et des autres sciences dites « auxiliaires de l'histoire ». Les nombreux ouvrages publiés, surtout depuis le début de notre siècle, dans ce domaine constituent autant de preuves de

l'activité déployée dans plusieurs pays par les spécialistes de la vexillologie. Ces travaux ont certainement contribué au développement de cette science passionnante qui revêt des aspects fort variés puisqu'elle touche nombre d'autres domaines (héraldique, histoire militaire, politique, marine, etc.).

Le premier Congrès international de vexillologie qui s'est tenu à Muiderberg (Pays-Bas) les 4 et 5 septembre 1965 fut couronné d'un succès tel que de nombreux vexillologues, nous n'en doutons pas, participeront au second Congrès. Ce dernier aura lieu du vendredi 1^{er} au dimanche 3 septembre 1967 à Zurich, et le comité suisse responsable de l'organisation se fait d'ores et déjà un honneur et un plaisir de préparer cette importante manifestation et d'en assurer le succès.

Les travaux du Congrès traiteront deux groupes principaux de sujets :

1^o *les drapeaux nationaux, régionaux et municipaux et les pavillons,*

2^o *les drapeaux militaires (bannières médiévales, drapeaux et étendards en usage dans les armées des temps modernes) et les drapeaux de corporations et de sociétés.*

Les langues française, anglaise et allemande seront admises pour les communications.

Les trois journées du Congrès seront consacrées à de courtes *communications* (accompagnées pour la plupart de projections lumineuses), à des films, des *visites* (entre autres au Musée National Suisse qui est fier de posséder une impressionnante collection de bannières et de drapeaux) et des colloques. Les séances de travail alterneront avec des heures de détente, *réceptions*, etc. au cours desquelles les congressistes auront l'occasion de prendre contact (sont prévues : une promenade en bateau sur le lac de Zurich; une réception donnée par la Guilde des Héraldistes de Zurich et suivie d'un souper dans le cadre historique d'un hôtel de Corporation). Le dimanche, on procédera à la cérémonie solennelle de fondation de l'Association internationale de vexillologie. Un programme spé-

cial est prévu pour les *dames* ne désirant pas prendre part aux séances de travail.

Les organisateurs s'efforceront de réduire à un minimum les frais de participation au Congrès.

On est prié d'adresser son *inscription provisoire* le plus rapidement possible au secrétaire général du Congrès : M. Louis Mülemann, Bahnhofstr. 22, CH - 5200 Brugg (Suisse). Ces inscriptions provisoires n'engagent les intéressés en aucune manière : elles sont destinées uniquement à faciliter le travail du comité en lui révélant dès maintenant le nombre approximatif des participants,

Les intéressés désirant prendre part au Congrès voudront bien indiquer :

- leurs nom, prénom et adresse (en caractères d'imprimerie s. v. p.);
- leur profession
- le nombre de personnes accompagnant le congressiste (épouse, enfants) ;
- le moyen de transport utilisé (auto, chemin de fer, avion) ;
- au cas où le congressiste désirerait faire une communication : titre de cette dernière (avec ou sans projections).

Le programme détaillé parviendra aux congressistes au début de 1967 et ensuite les inscriptions définitives seront enregistrées (dernier délai : le 31 mai 1967).

Nous adressons aussi un appel à tous ceux qui s'intéressent à la vexillologie mais qui seraient empêchés de prendre part au Congrès. Nous les prions malgré cela de bien vouloir communiquer leur adresse au secrétaire général : nous mettrons tous nos moyens en œuvre pour leur être utiles et leur faire parvenir les communications susceptibles de les intéresser.

Le secrétaire général :
Louis Mülemann

Einladung zum zweiten Internationalen Kongress für Vexillologie 1.-3. September 1967 in Zürich

Die Vexillologie (d. h. die *Fahnen- und Flaggenkunde*) hat längstens ihren verdienten Platz neben der Heraldik, der Siegelkunde und den übrigen sogenannten « Hilfswissenschaften der Geschichtskunde » eingenommen. Zahlreiche Publikationen der letzten Jahrzehnte zeugen von der durch Fachleute verschiedener Nationen auf diesem Gebiet geleisteten Forschungsarbeit. Diese Veröffentlichungen haben zweifellos dazu beigetragen, in aller Welt das Interesse für eine fesselnde und äusserst vielseitige Wissenschaft zu wecken und zu fördern, die eine

ganze Reihe von verwandten Studiengebieten tangiert (Heraldik, Militärgeschichte, Politik, Schiffahrt, etc.).

Nach dem grossen Erfolg, der dem ersten internationalen Kongress für Vexillologie in Muiderberg, Niederlande (4. bis 5. September 1965) beschieden war, besteht kein Zweifel darüber, dass zahlreiche Freunde der Fahnen- und Flaggenkunde aus vielen Ländern am nächsten Kongress teilnehmen werden. Der zweite internationale Kongress für Vexillologie wird von Freitag 1. bis Sonntag 3. September 1967 in Zürich abgehalten werden und das schweizerische Organisationskomitee freut sich, diesen Kongress vorbereiten und zu einer erfolgreichen und fruchtbringenden Veranstaltung gestalten zu dürfen.

Die Kongressarbeiten werden sowohl die *Flaggenkunde* (Nationalflaggen, Flaggen von Teilstaaten und Landesteilen, Stadt- und Gemeindeflaggen, Kommandoflaggen der Marine, Standarten der Staatsoberhäupter, etc.) als die *Fahnenkunde* (Banner des Mittelalters, Fahnen und Standarten der militärischen Formationen der Neuzeit, Zunft- und Gesellschaftsfahnen, etc.) behandeln. Kongresssprachen : Deutsch, Französisch und Englisch.

Diese 3 Tage werden vorwiegend durch *Kurzvorträge* (wovon die meisten mit Lichtbildern), Filmvorführungen, *Besichtigungen* (u. a. im Schweiz. Landesmuseum, das sich eines aussergewöhnlichen Reichtums an alten Bannern und Fahnen rühmen darf) und *Aussprachen* ausgefüllt werden. Diese der eigentlichen Facharbeit gewidmeten Stunden sollen aber auch durch einige der Geselligkeit und der Pflege der Kontakte unter den Kongressteilnehmern dienende Veranstaltungen aufgelockert werden. Vorgesehen sind z. B. eine kleine Schiffahrt auf dem Zürichsee und ein Empfang bei der Gilde der Zürcher Heraldiker mit anschliessendem Nachtessen im altehrwürdigen Zunfthaus zur Saffran. Am dritten Tag wird die feierliche Gründung der *Internationalen Vereinigung für Vexillologie* stattfinden. Für die *Damen* wird — sofern sie an den Arbeitssitzungen nicht teilnehmen — ein besonderes Programm zusammengestellt. Die Kosten der Teilnahme am Kongress werden so niedrig als möglich gehalten.

Voranmeldungen sind so rasch als möglich an den Generalsekretär des Kongresses, Louis Mülemann, Bahnhofstr. 22, CH - 5200 Brugg (Schweiz) zu richten. Diese provisorischen Anmeldungen bedeuten für die Interessenten noch keinerlei Verpflichtung und sollen lediglich dazu dienen, heute schon ein ungefähres Bild der voraussichtlichen Teilnehmerzahl zu gewinnen.

Die Voranmeldungen sollen folgende Angaben enthalten :

- Name, Vorname, genaue Adresse (diese Angaben bitte in Druckschrift) ;
- Beruf ;
- Anzahl der Begleitpersonen (Ehegattin, Kinder)
- Art des benützten Transportmittels (Auto, Bahn, Flugzeug) ;
- Falls der Kongressteilnehmer einen Vortrag zu halten wünscht : Titel desselben (mit oder ohne Lichtbilder).

Das endgültige Programm wird im Früh-

jahr 1967 allen Interessenten zugestellt, worauf die definitiven Anmeldungen registriert werden. Anmeldeschluss : 31. Mai 1967.

Auch Freunde der Fahnen- und Flaggenkunde, die voraussichtlich verhindert sind, am internationalen Kongress für Vexillologie teilzunehmen, mögen ihre Adresse dem Generalsekretär bekanntgeben : wir würden uns freuen, vorläufig auf dem Korrespondenzweg Kontakt mit ihnen aufzunehmen und ihnen die sie interessierenden Mitteilungen zukommen zu lassen.

Der Generalsekretär :
Louis Mühlemann.

GESELLSCHAFTSCHRONIEN — CHRONIQUE DES SOCIÉTÉS



Schweizerische Heraldische Gesellschaft Société Suisse d'Héraldique

Dr. H. R. von Fels, président,
Goethestrasse 23, St. Gallen

74^e Assemblée générale, Lyon, les 7 et 8 mai 1966

Il est fort regrettable que l'éloignement des villes suisses ait empêché de nombreux membres de notre société de se rendre à Lyon. Seule une modeste cohorte d'héraldistes suisses a pu apprécier et savourer le riche programme que M^e Jean Tricou, un vieil ami de notre pays, avait préparé pour elle. L'assemblée générale se termine rapidement car il est décidé que son ordre du jour est renvoyé, en raison du peu de participants, à la réunion jubilaire de Berne en octobre. Les trésors de Lyon font ensuite l'admiration de la petite troupe helvétique : Musée des Beaux-Arts, rues et « traboules » du Vieux-Lyon, précieux documents héraldiques de la Bibliothèque de la Ville. Le lendemain matin est consacré à la visite des admirables Musées des Tissus et des Arts décoratifs. Une excursion aux ruines romantiques de l'Abbaye de l'Ile Barbe met un point final ensoleillé à cette réunion si réussie, régale aussi bien pour l'esprit que pour les sens. L'hospitalité et la cuisine lyonnaises méritent leur réputation. Merci à M^e Tricou, si dévoué, et à ses collaborateurs.

Olivier Clottu.

Communiqué

Notre société est affiliée à la Société suisse des Sciences humaines. A ce titre, les ouvrages suivants sont offerts à des prix très réduits aux membres de la Société suisse d'Héraldique qui voudront bien adresser leurs commandes au secrétariat de la Société suisse des Sciences humaines, Laupenstrasse 10, Case post. 2535, 3001 Berne :

1. *Corpus Vitrearum Medii Aevi, Schweiz*, volume I, «Vitraux suisses du XII^e au début du XIV^e siècle», par Ellen J. Beer. Fr. 35.— (au lieu de Fr. 50.—).

2. *Corpus Vitrearum Medii Aevi, Schweiz*, volume III, «Vitraux suisses des XIV^e et XV^e siècles», par Ellen J. Beer. Fr. 50.— (au lieu de Fr. 80.—).

Mitteilung

Wie Ihnen wohl bekannt sein dürfte, ist unsere Gesellschaft der Schweizerischen Geisteswissenschaftlichen Gesellschaft (SGG) angeschlossen. Als Mitglied der Schweizerischen Heraldischen Gesellschaft können sie folgende beiden Veröffentlichungen zu stark reduzierten Preisen erhalten :

1. *Corpus Vitrearum Medii Aevi, Schweiz*, Band I, «Die Glasmalereien der Schweiz vom 12. bis zum Beginn des 14. Jahrhunderts», von Ellen J. Beer. Fr. 35.— statt Fr. 50.—.

2. *Corpus Vitrearum Medii Aevi, Schweiz*, Band III, «Die Glasmalereien der Schweiz aus dem 14. und 15. Jahrhundert» von Ellen J. Beer. Fr. 50.— statt Fr. 80.—.

Bestellungen sind an das Sekretariat der Schweizerischen Geisteswissenschaftlichen Gesellschaft, Laupenstrasse 10, Postfach 2535, 3001 Bern, zu richten.